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张张丰丰

有一位台湾来的朋友，退休前是
台大教授。王教授今年已经 72岁了，
还在坚持长跑。知道我要锻炼身体后，
他给我转来一篇文章，是从科学的角
度证明，经常跑步的人膝盖未必就比
那些不跑步的人差。

这种热情背后，是他对生活的热
爱。他是一位狂热的英语学习者和教
师，来到成都，他加盟了一家创新学
校，但是他却遇到了一个难题，班里的
孩子，对知识并没有兴趣。这反而激发
了王教授的热情，他想找到一个办法，
让这些孩子们爱上学习。

这个民办的创新学校，在业内相
当有名气。它的学员，家庭都在中等收
入以上，有相当一部分来自浙江。学生
年龄在 13岁到 17岁不等，正常情况
下，他们应该在读初高中，为将来的升
学而拼杀。但是，他们来到这个学校，
学的东西完全不是中学的知识，而是
另一套体系。

不管是出于什么原因，这些孩子
现在都已经被甩出了“正常的轨迹”。
他们学习关于世界的知识，也学习一
些历史、文化和经济方面的内容，最终
也没有什么学历。当然，他们并不为将
来的就业所发愁，家里会有一些办法，
甚至有大笔的遗产。他们前途无忧，而
让人担忧的则是现在的状态。

有位朋友曾带其中的一些孩子出
去游学。他们的状态，如果用一个词来
概括，就是“无欲无求”。“今天中午吃
什么？”“随便。”“下午的博物馆我们可
能去不了啦。”“无所谓。”这种表现让

朋友感到吃惊，这不是他们应该有
的状态啊。年纪轻轻，生命却已经表
现出疲态。从他们眼中，看不到渴
望，看不到激情，看不到非要做成一
件事的冲动。

这位朋友年龄和我相仿。我们
都经历了相似的青春，读中学的时
候，开始懵懵懂懂，但是在某一天突
然醒来，明白未来掌握在自己而不
是父母手中，便开始疯狂地投入到
学习之中。初三的时候，我可以在没
有闹钟的时候，做到早上 5点起床。
有一天凌晨，学校来了一辆大货车，
汽车轰鸣声惊醒了我，我就爬起来
去教室背书了。

天总是不亮，而同学们也迟迟
不来。后来父亲告诉我，那辆货车来
的时候是子夜一点。读高中的时候，
学校开始公布每次重要考试的排
名，这种量化指标特别让人着迷，我
们开足马力，拼命提高自己的名次。
考出好成绩的时候，我们会眉飞色
舞地谈论世界，希望将来能够“建功
立业”，不知不觉间把个人的命运和
国家与社会联系在一起。

这种状态，现在看来有点负面，
这是应试教育下青少年受苦的写
照，媒体对此都会持批判立场，我本
人也多次写过批判应试教育的文
章。从整体上看，我们的教育当然有
需要改革的地方，但是对一个具体
的人来说，在年轻的时候，投入一场
充分的竞争，似乎也是生命应该有
的状态。

我们投入了自己的全部青春，
虽然也做了很多无意义的重复工

作，但是就一个长时段来看，那种对
痛苦的忍受，对竞争态势的评估，那
种对天下苍生的责任感 (有点虚
妄)，也成了一个人的财富。相比之
下，现在的孩子虽然也辛苦，但是环
境已经好了很多。在报纸上看到一
个中学生因为被老师剃了光头就自
杀了，真的感到无比心痛。我读高三
的时候，每次月考都要重新排教室
的座位，成绩好的先进去挑选，而成
绩差的又承受了多大的压力呢。

现在大家都提倡爱的教育，这
当然是正确的。但是，爱的教育，并
不意味着只有鼓励没有批评，也不
是只有和谐和欢乐，而没有竞争。有
一些“创新教育”，其实是某种逃避
的代名词。为那些孩子提供一个更
宽容的空间无可厚非，也不是要求
每个人都投入到残酷的升学竞争
中，但是即便是在“创新教育”的学
堂，年轻人也应该拥有朝气，不然，
“创新”又如何落到实处呢。

日本学者大前研一写过一本
《低欲望社会》，描述了日本年轻一
代无欲无求的状况，他们在衣食无
忧的环境长大，不想挣很多钱，也不
想“成功”。中国的经济发展水平还
赶不上日本，但是在年轻人中间却
也出现了这样的苗头。我们很难为
这样的“先进”感到兴奋，相反，这种
状况折射了社会的某种隐忧。

相比于这种过早到来的“佛
系”，我们更喜欢那种热气腾腾的有
时候有点乱糟糟的生活状态，喜欢
年轻人大喊大叫，狂喜或者哭泣，而
不是一脸平静。

热气腾腾才青春

韩韩浩浩月月

每晚十点之后，是我的观影时间，这几
乎成为雷打不动的习惯。夜晚观影，窗帘垂
下，别管窗外夜色袭城，也不理远处高速公
路的呼啸之声，一个人，一块荧屏，就构成
了一个世界，在眼里，那块荧屏慢慢放大，
再放大，直至与观者相连，创造出一个彼此
融入的互动关系。

互联网上的内容虽然过剩，佳片的到
来还是有姗姗来迟的意味，但总有一些电
影，会从第一个画面开始，就强烈地暗示
你，这是一部可以走进内心、掀起风暴的作
品。在年轻时，内心的风暴是飓风式的，带
着愤怒与不安，席卷一切，溢于言表。而在
中年，风暴是安静、缓慢的漩涡，上升的部
分有闪电的痕迹，那闪电是蓝色的，是可以
彻底照亮心灵湖底的，内心起伏，呼吸也起
伏，但表情却从容、平静。

在如何展现人的内心世界方面，出生
于印度、毕业于美国、长期为好莱坞拍片的
塔西姆·辛，他的处女作电影《入侵脑细胞》
是一部令人震惊的作品。此后他拍摄过数
部电影，但没有任何一部超越《入侵脑细
胞》，它是一部价值严重被低估的大银幕之
作。它逼真地以华丽、炫目的影像画面，把
人的内心世界以直观的形式展现了出来，
其逼真与细腻，令人叹为观止。

《入侵脑细胞》对杀手的心理情境，进
行了大开大合的刻画，歌剧舞台般的布景，
夸张的颜色渲染，童话、科幻、惊悚元素的
融合，诗歌一样的台词，把杀手的变态过程
一一呈现。与凯瑟琳一样，我也被带进了杀
手的内心风暴当中，杀手在自己创建的“宫
殿”里称王称帝，嗜血的幻想驱动他在现实
中不断杀人，影片从他的内在开始剖析，叙

述了家庭、父母对一个孩子健康人格形成
的重要性。凯瑟琳最终杀死了杀手内心的
变态一面，挽救了最后一名被囚禁的女孩，
在此之后，她也成功地帮助了影片开始时
的那个迷惘少年。

《革命之路》给我带来的体验，不亚于
《入侵脑细胞》。因出演《泰坦尼克号》而全
世界知名的莱昂纳多·迪卡普里奥，在《革
命之路》中出演一位逐渐在婚姻生活里失
去野心与情趣的小职员。这部公映于 2008
年的电影因为片名的原因未能引起我的兴
趣，但却在打开它的几分钟后，深深地吸引
了我。

《革命之路》被定义为爱情电影，它的
另外一个翻译名称《真爱旅程》似乎也在验
证这一点，但它真的不是一部爱情片，而是
一部不折不扣的心理电影。它准确讲述了
二战结束后美国家庭在经济复苏期的挣扎
给个体带来的机会与伤痛，也刻画出在“诗
与远方”的诱惑下，人们却只能原地踏步的
无望与苦恼。

随着世界进入智能化，人的心智更多
可以被科技影响时，人的内心会变得平静
起来吗，2013 年由昆·菲尼克斯与斯嘉丽·
约翰逊主演的电影《她》否定了这一点。

《她》讲述的故事，是一名未来的信件撰写
人在婚姻失败后尝试接触与人工智能系统
谈恋爱的故事。这个名字叫 OS1的人工智
能系统，由声音具有很高辨识度的斯嘉丽·
约翰逊饰演，她那略沙哑但性感的声音，能
够有效地调动男人在不见面的情况下产生
遐想。这位名字叫西奥多的信件撰写人，平
时代替别人写了很多情书，但却在与 OS1
的交流过程中迷失了。

故事因为 OS1的诚实而急剧转向，在
西奥多的询问之下，“她”坦白与他恋爱期

间，“她”还与别的男人产生了 2000多段
联系，并与其中 600多人建立了与西奥
多一样亲密的恋爱关系，也就是说，在与
西奥多于语音中缠绵悱恻的同时，这个
功能强大的人工智能，正在与另外 600
多个男人面红耳热……《她》的戏剧性由
此骤升，《她》提出了一个新的命题：人们
是否能够跳脱出与生俱来的占有欲与嫉
妒心，去分享一个无比体贴但却不是唯
一的恋人？

《她》的看点在于，从哲学层面上提
出了这一命题，鱼与熊掌不能兼得，恰恰
是我们日常生活当中不得不面对的选
择。《她》也给人们上了一堂极好的心理
课。电影从情感、心理、意志等多个层面
上，对人类无法自辩的困惑进行了手术
刀一般精准的解剖。前面说过，人是无法
平息内心风暴的，但人工智能可以，因为
在“她”或“他”那里，“风暴”是一个个比
特信号，完全可以做到瞬间起伏，瞬间消
失。但人类愿意拥有这样的特质吗？如果
人可以像机器人那样掌控自己的情感，
这个世界上恐怕就不会有莎士比亚、歌
德、梵高、贝多芬、达·芬奇了。

古罗马诗人贺拉斯说过，“心灵的痛
苦更甚于肉体的痛楚”，古往今来，绝大
多数经典文艺作品的叙事核心，就在于
展示比肉体痛楚要大得多的心灵痛苦。
也正是因为内心世界的多变与不可捉
摸，才造就了它的海洋特征——— 因为波
动而永远不会被冰封，比起永远只接受
心灵的愉悦，我想更多人也还是愿意接
受痛苦的考验，因为没有痛苦，就会缺乏
对爱、对欢乐的感知，没有惊天骇浪，就
不会体会风平浪静时的巨大平静与快
乐。

心潮就该常澎湃

100 年后再发问：这个世界会好吗？时时空空走走廊廊

“ 人类能够走到今天，缺不了这样一类人：执着追求，

前仆后继，无论何等艰难，甚至付出生命，却始终在坚守

精神高地。没有他们悲剧式的献身，人类文明，又将失去

何等的厚重？

随随感感

关关山山远远

2018年 11月 11日，第一次世界大战
结束 100周年纪念日。多个西方国家纷纷
举办纪念活动，相关的纪念文章也很多。

100 年，放在人类大历史来看，并不
长。但足可改变置身于这段时间之中的
人，无数的情感激荡、命运变迁、生离死
别……其中有一个人，叫斯蒂芬·茨威
格，第一次世界大战，是他精神世界的分
水岭。之前，他是乐观的自负的，自信人
类的理性能够解决一切冲突；之后，他是
悲观的伤感的，目睹精神家园的毁灭而
无能为力。24 年后的 1942 年，第二次世
界大战正进行到最残酷的时候，他在远
离故土的遥远的巴西选择了自杀。

他完全可以不用选择死亡，他为什么
选择了死亡？这是许多年来，人们思考的
一个问题，提出种种疑问，作出种种解释。

不只是他，还有其他人，亦是如此：
他们健康，没有处于绝境，完全不用去做
生与死的抉择……他们完全可以不用去
死，却最终他们选择了死亡。

这种死亡，有价值吗？

一

1942 年 2月 23 日，巴西里约热内
卢近郊的寓所内，60岁的茨威格与比他
年轻 27岁的夫人双双服毒自杀。从遗照
来看，夫妻俩走得很安详，他们相拥而
卧，丈夫平躺在床上，妻子侧卧在一旁，
头枕着他的肩膀，一只手放在他的手上。
一个传记作者写道：“他看上去死了，她
看上去在爱情中……”

茨威格是一个有世界声誉的著名作
家，他的作品被译成数十种语言，上一代
中国读者非常熟悉他的《人类的群星闪
耀时》，不少人曾工工整整抄录过书中的
名句，但这本书还不是他的代表作，他的
代表作有短篇小说《象棋的故事》《一个
陌生女人的来信》，长篇小说《心灵的焦
灼》，回忆录《昨日的世界》，传记《三大
师》和《一个政治性人物的肖像》，既具有
张力十足的戏剧冲突，又以细致入微和
丰富复杂的心理描写著称。中国导演徐
静蕾前些年还导演过一部电影，徐静蕾、
姜文、黄觉主演，片名《一个陌生女人的
来信》，即改编自茨威格的同名小说。

巴西为这位著名作家举行了国葬。
他不是死于贫困，他很富有，巴西远离战
火纷飞的欧洲，他也很安全。他也不孤
独，在巴西，他受到热烈的欢迎，到处有
他忠诚的读者，他还有一个深爱着他的
妻子。他为什么要选择死亡？

同时代的德国著名作家、诺贝尔文
学奖得主托马斯·曼评价茨威格时说过
这样的话：“在时代的沉重压力下，他尽
管天赋极高，意志力却崩溃了。”

时代确实给了他重压：茨威格出生
于奥匈帝国首都维也纳一个富裕的犹太
家庭，1933 年希特勒上台，1934 年发生
维也纳事件，奥地利的法西斯分子要求
德、奥合并，身为犹太人的茨威格遭纳粹
驱逐，开始流亡生涯，先移居英国，再到
美国，后到巴西。

诚然，茨威格是一个心理描写大师，
但他不是一个心理大师。然而，他的自
杀，是因为“意志力崩溃”吗？跟无数死于
纳粹集中营的犹太人相比，茨威格的境

遇要好太多，即使在死亡集中营那么恐
怖的环境中，还是有不少犹太人顽强地
活到了纳粹垮台的那一天。

还是看看茨威格的遗书吧，是这么
写的：

“自从操我自己语言的世界对我来
说业已沉沦，而我的精神故乡欧罗巴也
已自我毁灭之后，我在这里比任何地方
都更愿意从头开始，重建我的生活。但
是，一个人年逾六旬，再度完全重新开
始，是需要特殊的力量的，而我的力量，
却由于常年无家可归、浪迹天涯，已经消
耗殆尽。所以我认为还不如及时地、不失
尊严地结束我的生命为好。对我来说，脑
力劳动是最纯粹的快乐，个人自由是这
个世界上最崇高的财富。我向我所有的
朋友致意，愿你们在经过这漫漫长夜之
后还能看到旭日东升，而我这个过于性
急的人要先于你们而去了。”

或许可以这么说：茨威格是选择为
一个他怀念的然而已经一去不复返的时
代“殉死”。

他热爱的这个时代，在第一次世界
大战爆发后，就戛然而止了。

二

第一次世界大战，堪称人类空前的
浩劫，大战历时 4 年，30 多个国家，15
亿人口卷入战争，伤亡人员 3000万，其
中 1000多万人死亡。史称：一战“让整整
一代欧洲青年躺在地下”。

但是大战刚爆发时，欧洲参战各国，
却洋溢着英雄主义与浪漫主义情绪，充
满幻想的热血青年们迫切希望为国出
征，甚至为开战而举杯欢庆。当时普遍是
这样的场景：人们聚集在街头，向出征的
军队投掷鲜花，如痴如狂。征兵处排起了
长队，青年们在狂欢中走向战场，谁又知
道，战场就是屠宰场……

茨威格在他的回忆录《昨日的世界》
中写道：“在普通人的想象中，1914 年的
战争被描绘成这样：一次浪漫的短途旅
行，一场热烈的、豪迈的冒险。”一战爆发
时，距离上一场大规模战争，欧洲已经享
受了半个世纪的和平。茨威格写道：“在
1914 年，经过半个世纪的和平后，他们
哪知道何为战争，战争成了英雄的浪漫
传说，人们只能透过学校课本与博物馆
里的书作看到战争。骑兵穿着漂亮的制
服冲锋陷阵，没有半个死者的光鲜行军，
像男子汉般的疯狂冒险，一段美好的体
验。难怪在送他们去屠宰场的火车上，他
们竟然还又叫又唱的。”

这是一次人类从未面对过的残酷战
争：1915 年 2、3 月，法军进攻香槟，推
进 450多米，损失 5万人，平均每推进 1
米死 100多人。到 1916 年底，俄军共死
伤 360万人。1918 年第二次马恩河之战
中，6个月内，德军的 207个师，只剩下
66 个师……在阿图瓦，德军在数小时
内，用机关枪扫死 7861 名士兵和 385 名
军官。英军撤退时，德军士兵停止了射
击，原因是：“机关枪手因看到布满战场
的尸体，而感到恶心”。

落后的战术思想，比如挺着刺刀集
体密集冲锋，却遇上了代表当时最高科
技的武器，比如机关枪，比如毒气，比如

坦克……
欧洲人像从一场美梦中集体惊醒。
19世纪 70 年代到 20世纪初，是欧

洲的太平盛世：科技飞跃、工业发展，生活
提高、社会稳定，尤其是令欧洲知识分子
自信的理性主义，让他们像若干年后日裔
美籍学者福山所谓的“历史终结论”一样，
误以为最完美的时代已经到来，不会改
变。英国著名历史学家汤因比在他的名著

《历史研究》序言中写道：“我开始研究历
史是出于好奇，尽管我是在幻梦中长大成
人的，以为我将在一个理性的、秩序井然
的、和平的世界中安度自己的一生，直至
1914 年 8月，我才开始意识到要全面研
究历史的真正理由。正是第一次世界大战
的爆发唤醒了我去认识现实……”

茨威格在《昨日的世界》一书里，写
得更加透彻：

“倘若要我今天为第一次世界大战
前我长大成人的那个时代作一个简明扼
要的概括，那么我希望我这样说：那是一
个太平的黄金时代——— 是最为精辟不过
的……谁也不相信会有战争、革命和天
翻地覆的变化。一切激烈的暴力行动在
一个理性的时代看来已不可能。

“19 世纪怀着自由派的理想主义真
诚地相信自己正沿着一条万无一失的平
坦大道走向‘最美好的世界’。人们用蔑视
的眼光看待从前充满战争、饥馑和动乱
的时代，认为那是人类尚未成熟和不够
开化的时代；而现在，一切邪恶和暴虐均
已彻底消灭，这也只不过是几十年的事。

对这种不可阻挡的持续‘进步’所抱的信
念是那个时代的真正信仰力量；人们相
信这种‘进步’已超过《圣经》。而且他们这
样的神圣信条，看来正在被每日科学技
术的新奇迹雄辩地证实。

“人们不相信还会有像在欧洲各族
人民之间发生战争这样野蛮的倒退，就
像不相信还会有女巫和幽灵一样；我们
的父辈始终不渝地深信容忍与和睦是不
可缺少的约束力。他们真心实意地以为，
各国和各教派之间的界线与分歧将会在
共同的友善中逐渐消失，因而整个人类
也将享有最宝贵的财富——— 安宁与太
平。那是被理想主义所迷惑的一代人，他
们抱着乐观主义的幻想，以为人类的技
术进步必然会使人类的道德得到同样迅
速的提高……”

然而，欧洲人引以为荣的新发明新
技术，反过来成为祸害欧洲人的利器。欧
洲人引以为荣的理性与制度优势，却在
战争机器面前被碾得粉碎。

在尸山血海面前，在破碎家园面前，
在战后犬儒主义应运而生理想主义不复
存在的现实面前……“昨日的世界”，这
个名字，多么美好，又多么凄凉。茨威格

就是为了它而死的。

三

很多中国人提起茨威格之死，都会
联想起一个人：王国维。

关于王国维，后人津津乐道的，是他
在《人间词话》里谈到的“古今之成大事
业、大学问者，必经过三种之境界”：第一
种境界：“昨夜西风凋碧树。独上高楼，望
尽天涯路。”第二种境界：“衣带渐宽终不
悔，为伊消得人憔悴。”第三种境界：“众
里寻他千百度，蓦然回首，那人却在，灯
火阑珊处。”事实上，王国维是中国近、现
代相交时期一位享有国际声誉的著名学
者，在哲学、史学、美学、文学、伦理学、文
字学、考古学、心理学、词学、曲学、红学、
金石学等多个学科领域，均有深诣和创
新，成就卓越，立下一座座学术里程碑。
有人将王国维的学术成就比作一颗耀目
的钻石，每一个晶莹剔透的切面都闪烁
着令人心旌摇曳的光彩，绝非溢美之词。

这样一位不世出的学术大家，却选
择了这样的生命结局：1927 年 6 月 2
日，时任清华大学国学研究院导师的王
国维吃完早饭，到办公室认真地给毕业
研究生评定了成绩，找同事借了五元钱，
出门雇了一辆人力车，前往颐和园。入园
后，他来到昆明湖鱼藻轩，吸完一根烟，
跃身头朝下扎入水中……年仅 50岁。

事后人们在王国维内衣口袋内发现
遗书，遗书中写道：“五十之年，只欠一
死。经此世变，义无再辱”，短短数言，却
给了后人无数的猜测。

参透三生境界的一代大师，缘何如
此？后人争议不休，比较集中的意见，认
为他是“殉清”：王国维是清朝遗老，逊帝
溥仪对他有知遇之恩，进入民国后，王国
维把剪掉的辫子又蓄上了。但也有人，譬
如陈寅恪，则是另一种意见：王国维并不
是死于政治斗争、人事纠葛，或仅仅为清
廷尽忠，而是为一种文化而死：“凡一种
文化值衰落之时，为此文化所化之人，必
感苦痛，其表现此文化之程量愈宏，则其
所受之苦痛亦愈甚；迨既达极深之度，殆
非出于自杀无以求一己之心安而义尽
也。”

陈寅恪在《王观堂先生挽词并序》中
写道：“近数十年来，自道光之季，迄乎今
日，社会经济之制度，以外族之侵迫，致
剧疾之变迁；纲纪之说，无所凭依，不待
外来学说之掊击，而已销沉沦丧于不知
觉之间；虽有人焉，强聒而力持，亦终归于
不可救疗之局。盖今日之赤县神州值数千
年未有之钜劫奇变；劫尽变穷，则此文化
精神所凝聚之人，安得不与之共命而同
尽，此观堂先生所以不得不死，遂为天下

后世所极哀而深惜者也。”他说的是，鸦片
战争以来，中国政治经济文化社会等各方
面发生剧变，在中国传统文化中成长起来
的王国维，眼看传统文化日渐衰微，却无
能为力，只能以生命来祭奠它。

相比于王国维之死，梁济之死，影响
要小得多，但他的死因也是一个谜。梁济
是广西临桂人，27岁中举，40岁时才踏
上仕途，在晚清和民国都任过官职，
1918 年 11月 10 日(正好是一战结束前
一天)，梁济在北京积水潭投水自尽，此
时，距离他的六十大寿只剩下四天。

梁济留下了万言遗书，他说自己此
举，是殉清，但更重要的是为“国性”而
死：“殉清，其实非以清朝为本位，而以幼
年所学为本位，吾国数千年先圣之诗礼
纲常，吾家先祖父先父母之遗传与教训，
幼年所闻对于世道有责任为主义，此主
义深印于吾脑中，即以此主义为本位，故
不容不殉。”“虽可以谓之殉清，亦可以谓
之殉中国。”“国性不存，国将不国。必自
我一人殉之，而后让国人共知国性乃立
国之必要。”

“国性”，可以理解为一个国家的伦
理纲常、社会道德，也可理解为一个国家
的文化道统。无论王国维，还是梁济，他
们的死，都是用自己的生命，祭奠曾经辉
煌的中国传统文化，“昨日的世界”。

四

原本可以不死，却偏偏去求一死。这
种死，有价值吗？

“戊戌变法”中，谭嗣同不是男一号，
但是变法失败后，康有为、梁启超闻风而
逃，躲过一劫，谭嗣同却毅然留了下来，
决心以死来殉变法事业，用自己的牺牲
去向封建顽固势力作最后一次反抗。他
对劝他离开的人说：“各国变法无不从流
血而成，今日中国未闻有因变法而流血
者，此国之所以不昌也。有之，请自嗣同
始。”这段话读起来，至今荡气回肠。

类似谭嗣同以生命来唤醒国人的志
士，还有陈天华、姚宏业，凑巧的是，他们
三人都是湖南人。

1905 年，陈天华留学日本时，满清
勾结日本政府颁布出台了严格管束中国
留学生的《清国留学生取缔规则》，引起
中国留学生的严重抗议，但如何斗争，中
国留学生分成两派，意见相左，激烈争
吵，矛盾激发至势不两立。日本报纸很是
幸灾乐祸，描述中国留学生是“乌合之
众”，1905 年 12月 7 号的《朝日新闻》干
脆说中国留学生“放纵卑劣”，挖苦中国
人缺乏团结力。陈天华读完这天的报纸，
连夜手书绝命辞，警醒国人要自重，鼓励
大家“去绝非行，共讲爱国”，第二天就赴
海而死。姚宏业与陈天华同在日本留学，
陈天华死后，他回国在上海与秋瑾、于右
任租屋开学，创办中国公学，开民间自办
新学之先河。因遭官绅阻遏，流言诽谤，
于 1906 年 3月 27 日陈天华灵柩抵达上
海之后，于黄浦江投江而殁。

这三位湖南人用自己的死，在当时
犹如一潭死水的老中国，激发了巨大波
澜。谭嗣同自不必说，陈天华、姚宏业二
烈士的灵柩运往长沙后，于 1906 年 5月
29 日，二烈士遗骸公葬于岳麓山，是日，

长沙全城学生出动，送葬队伍几万人，
长达 10余里。“送葬学生皆着白色制
服，自长沙城中观之，全山为之缟素”。
后来毛泽东在《湘江评论》第四号上评
价：“这是湖南惊天动地可纪的一桩
事”。深受二烈士事迹震动的留日学
生，不光一个秋瑾，还有鲁迅，他毅然
弃医从文。12 年后，一位即将赴日留
学的青年，写诗怀念陈天华：“面壁十
年图破壁，难酬蹈海亦英雄”，这个青
年，就是周恩来。

但是，相比于谭嗣同、陈天华、姚
宏业，茨威格与王国维、梁济，他们的
死，价值又在何处？

并不是所有人都认可茨威格与王
国维、梁济的死，且不论与王国维、梁
济同时代的中国学界一代奋斗者，就
说欧洲被一战惊醒了的知识分子，他
们纷纷反思为何欧洲的文明体制在权
力与欲望面前如此不堪一击，汤因比
写下了《历史研究》，他后来说：“在一
战中，我学校中的朋友、同事约有一半
死于战争。在其他交战国当中，我的同
代人死亡的比例也不亚于此数。我在
世界上活得越久，我对恶毒地夺走这
些人生命的行为便越发悲痛和愤慨。
我不愿我的子孙后代再遭受同样的命
运。这种对人类犯下的疯狂罪行对我
提出了挑战，我写这部书便是对这种
挑战的反应之一。”惋惜茨威格“意志力
崩溃”的托马斯·曼，比茨威格早一年
流亡国外，他被纳粹开除德国籍，一直
不甘屈服，以笔当枪，与法西斯抗争。

茨威格与王国维、梁济，他们的
死，价值又在何处？

在生命只有一次、“好死不如赖
活”观念根深蒂固的传统下，却有一类
人，视自己的精神家园之重要，超过生
命，他们无力扭转大势，也不愿意随遇
而安，为了自己的精神家园，宁愿飞蛾
扑火，牺牲自我。他们是有着真正悲剧
意义的那一类人，这正是人的复杂与
高贵之处。

人类能够走到今天，缺不了这样
一类人：执着追求，前仆后继，无论何
等艰难，甚至付出生命，却始终在坚守
精神高地。没有他们悲剧式的献身，人
类文明，又将失去何等的厚重？

五

100 年前，梁济在出门投水自尽
之前，与正在北京大学当哲学教授的
儿子聊起了欧战(即一战)，他问儿子：
“这个世界会好吗？”儿子回答说：“我
相信世界是一天一天往好里去的。”
“能好就好啊！”梁济说罢离开了家。

梁济的儿子叫梁漱溟，后来成为
一代大儒，活到了 95岁。他说父亲对
自己影响很大，他一直在研究人生和
社会问题。

100 年后的 2018 年，这一年，世
界上发生了太多太多的事，人们不得
不重新发问：“这个世界会好吗？”

如何克制欲望，如何摒弃偏见，如
何达成共识，是当今世界亟须思考的
问题，诚如汤因比在《历史研究》中的
警示：“两次世界大战以及现今世界范
围内的不安、沮丧、紧张和暴力，说明
了这种危险。人类无疑正在走向自我
毁灭，除非我们能成功地形成天下如
一家的状态。”

这个世界会好吗？回望历史，应该
更加清楚人类本是命运共同体。别让
悲剧重演，别让前人死得毫无价值。

观观影影
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